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визит губернатора

Приоритеты жизни
В четверг в стенах Дома 
наместника состоялась 
пресс-конференция 
Владимира Якушева.
Предваряя диалог с жур-

налистами, губернатор Тю-
менской области дал поло-
жительную оценку итогам 
своего визита на тобольскую 
землю. 

Он побывал на значимых 
социальных объектах и при-
нял важные решения. Прове-
дены рабочие встречи с долж-
ностными лицами городской 
и районной администраций, 
на которых обсуждались ак-
туальные проблемы наших 
муниципалитетов. 

Глава региона назвал 
первостепенные вопросы, ко-
торые необходимо решать на 
местном уровне: это разви-
тие жилищно-коммунального 
хозяйства, приведение в нор-
мативное состояние соци-
альной инфраструктуры. На-
сущной остаётся программа 
переселения из аварийного 
жилья. 

Не теряет остроты про-
блема обеспечения населе-
ния чистой питьевой водой, 
и пути её решения просма-
триваются в реконструкции 
обветшалых коммуникаций 
и установке локальных водо-
очистных павильонов в сель-
ской местности.

– Вот это основные при-
оритеты сегодня и у муни-
ципальных образований, и 
у регионального правитель-
ства, – подчеркнул Владимир 
Якушев. 

с нефтью 
непросто 

Вопросы, заданные гу-
бернатору, затронули зна-
чимые темы, раскрывающие 
положение таких сфер, как 
туризм, дорожное и жилищ-
ное строительство. Интересо-
вались и нефтяным промыс-
лом в Тобольском районе.

– Здесь месторождения 
очень маленькие – это не Са-
мотлор. Но они находятся на 
достаточно небольшом рассто-
янии друг от друга, а потому 
осваивать их нужно комплек-
сно, – отметил Якушев.  

Напомним, что губерна-
тор лично обращался к пре-
зиденту Владимиру Путину с 
предложением о реализации 
«Тобольского проекта» и по-
лучил одобрение на проведе-
ние конкурса. Об организа-
ции аукционов речи не идёт, 

потому как есть опасения, 
что в таком случае нефтя-
ные компании выберут более 
удобные участки, а трудоём-
кие останутся невостребо-
ванными, соответственно, и 

должного эффекта этот про-
ект не даст.

– Сегодня документы 
готовятся. При наличии за-
интересованных недрополь-
зователей конкурс на данные 

месторождения будет прове-
дён, – продолжает Владимир 
Владимирович. – Проект не-
простой и при сегодняшней 
шкале налогообложения (осо-
бенно что касается налога на 

добычу полезных ископае-
мых) достаточно затратный. 

Губернатор ещё раз от-
метил, что для получения 
эффекта эти месторождения 
следует осваивать вкупе, не 
исключена и поддержка со 
стороны регионального пра-
вительства в части налого-
обложения. 

Рыбы много. 
воды тоже…

Зашла речь о программах 
развития добычи и разведе-
ния рыбы. Этой отрасли в 
Тюменской области уделя-
ется большое внимание. Из 
числа крупных проектов гу-
бернатор назвал озеро Волко-
во в Тобольском районе с его 
племенным центром холод-
новодного рыбоводства. 

– Сегодня ведутся пере-
говоры с достаточно серьёз-
ной компанией об участии в 
реализации данного проекта, 
– сообщил Якушев.

Рыбная отрасль рассма-
тривается как одна из точек 
экономического роста на-
шего региона, а стремиться 
есть к чему, сегодня это хо-
зяйство по многим показа-
телям ещё не дотягивает до 

объёмов промысла в совет-
ский период.

В разговоре о перспектив-
ности и богатствах окружаю-
щих нас водоёмов обсудили 
также вопросы, связанные с 
весенним половодьем. Про-
шлой весной тюменские реки 
не раз показали свой крутой 
нрав, и в этом году история 
может повториться. На то 
указывает покров снега, ко-
торого нынче выпало немало, 
и синоптики обещают ещё. 
А потому уже сегодня перед 
муниципалитетами поставле-
на задача тщательно подгото-
виться к паводку.

– При этом, пользуясь 
случаем, я обращаюсь к на-
селению области. Если есть 
возможность оградить дач-
ные участки и своё жильё от 
подтопления, то лучше это 
сделать заранее, а не дожи-
даться, пока муниципальные 
чиновники придут к вам и не 
решат за вас то, что под силу 
сделать самим. Это ваше 
личное имущество, и пото-
му в первую очередь за него 
отвечаете вы, – резюмировал 
губернатор.

Алексей ГИлЁВ
ДАрьЯ феДотоВА 

(фото)

кстати

Обитель возрождается
Губернатор тюменской 
области Владимир 
Якушев посетил 
Иоанно-Введенский 
женский монастырь.
Встречали его здесь 

митрополит Тобольский и 
Тюменский Димитрий, на-
стоятельница монастыря 
игуменья Анна, генеральный 
директор ООО «Жилищное 
строительство» Азмет Хут и 
прораб Сергей Крук (их пред-
приятие является генераль-
ным подрядчиком реставра-
ционных работ, проводимых 
на историческом объекте).

Строители рассказали, 
что работы полным ходом 
идут на сестринском корпу-
се, что восстанавливаются 
соответствующие истори-
ческой правде ограждение 
монастыря, въездная арка. 
Весной строители выров-
няют территорию и уложат 
брусчатку. В зимний период 

в приобретении для приюта 
мебели, постельного белья, 
книг, музыкальных инстру-
ментов, бытовой утвари. 

Губернатор, сопровождае-

мый владыкой Димитрием и 
игуменьей Анной, осмотрел 
красный корпус, представляю-
щий из себя строительную пло-
щадку. Затем у представителей 

светской и духовной властей 
состоялся разговор о пробле-
мах практического свойства и 
более тонких материях.

АннА ЩербИнИнА

на работах задействовано по-
рядка 40 человек. 

Игуменья Анна напом-
нила историю монастыря, в 
котором когда-то проживало 
380 сестёр (был организо-
ван и приют). Сегодня в мо-
настыре 30 человек: десять 
монахинь, девять инокинь, 
остальные – послушницы. 

В сестринском корпусе, 
где в настоящее время хозяй-
ничают строители, настоя-
тельница планирует открыть 
детский приют для девочек. 
Юные воспитанницы в мона-
стыре уже есть (их здесь 13), 
и с просьбой принять девочек 
в возрасте от 4 до 13 лет в 
женский монастырь обраща-
ются довольно часто. 

Благодарна игуменья гу-
бернатору Владимиру Якуше-
ву за поддержку их социаль-
ного проекта по организации 
детского приюта. Говорит, 
он оказал большую помощь 
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короткой строкой   сельское хозяйство 

Вчера, сегодня, завтра
Минувший год 
был для аграриев 
района непростым, 
ведь хозяйственную 
деятельность многим 
из них приходилось 
осуществлять в 
условиях паводка. 
В целях активизации 

работы в прошлом году 
сельхозотделом было про-
ведено шесть совещаний, 
на которые приглашались 
руководители крестьянско-
фермерских хозяйств, потре-
бительских кооперативов. 
Организовывались в течение 
года сельскохозяйственные 
ярмарки на территории рын-
ка «Северный» и на площади 
у ТРЦ «Жемчужина Сиби-
ри». Согласно проведённо-
му мониторингу, продукции 
на девяти ярмарках было 
реализовано на 3,8 миллиона 
рублей. А ассортимент со-
ставил 24 вида сельскохозяй-
ственной продукции. 

В основном сельское хо-
зяйство в Тобольском районе 
развивается по таким направ-
лениям, как животноводство, 
растениеводство, овощевод-
ство. Производством сель-
скохозяйственной продук-
ции в районе занимается 42 
предприятия и 9 605 личных 
подсобных хозяйств. Сель-
хозпредприятия используют 
18,5 тысяч гектаров угодий, в 
том числе 14 800 гектаров па-
шен. Вся посевная площадь 
в 2016 году составила 14 693 
гектара, из них зерновые вы-
ращивались на площади в       
5 388 гектаров. 

По словам начальника 
сельхозотдела Владимира 
Михайлова, в минувшем году 
произошло увеличение всей 
посевной площади за счёт до-
полнительного посева много-
летних и однолетних трав, 
что в перспективе позволит 
улучшить кормовую базу для 
скота. Посев однолетних трав 
был произведён на площади  
1 260 гектаров. 

На зиму 2016 – 2017 го-
дов было заготовлено свыше 
8 тысяч тонн сена, в основ-

ном из многолетних трав, и 5 
тысяч тонн сенажа. А это зна-
чит, что на одну голову круп-
ного рогатого скота заготов-
лено 28,4 кормовых единицы 
(этот результат на уровне об-
ластных показателей). Стоит 
заметить, что этого резуль-
тата сельхозпроизводителям 
района впервые удалось до-
стигнуть за последние пять 
лет. Отчасти это благодаря 
тому, что в почву вложи-
ли 132 тонны минеральных  
удобрений на площади 1 800 
гектаров.

По данным на 1 янва-
ря 2017 года, на территории 
Тобольского района во всех 
категориях хозяйств содер-
жится 4 957 голов крупного 
рогатого скота, в том числе    
2 280 коров, овец и коз – 
3 968, птицы – 11 917, что на-
много больше, если сравни-
вать с поголовьем прошлых 
лет. Удой на одну фуражную 
корову в среднем составил      
2 870 кг. Этот показатель 
выше 2015 года на 324 кг. 
Реализовано 1 584 тонны 
молока. 

В  р а й о н е  д о в о л ь н о 
успешно занимаются разве-
дением чистопородного скота 
мясного направления восемь 
сельхозпредприятий с общим 
поголовьем скота 914 голов 
(увеличение на 441 голову). 
На свет появился 891 телёнок 
от коров мясного направле-
ния и 438 телят от коров мо-
лочного направления. Кстати, 
десять бурёнок растелились 
двойняшками (бычком и тё-
лочкой). Двойной приплод у 
крупного рогатого скота бы-
вает не часто. 

Закупом молока у на-
селения занимается четыре 
сельскохозяйственных коопе-
ратива. За 2016 год было за-
куплено 704,7 тонны молока. 
План по закупу выполнен на 
75%. Кооперативы работают 
с 16 населёнными пунктами. 
Количество сдатчиков молока 
– 152 человека. 

Валовой сбор зерна со-
ставил 5 940 тонн зерна. Низ-
кая урожайность в минувшем 

году во многом связана с под-
топлением части территории 
и с тем, что осенняя обработ-
ка почвы в 2015 году была 
выполнена лишь на 40%. 

Импульс для развития 
сельскохозяйственного про-
изводства дают инвестици-
онные проекты. В настоящее 
время их в районе пять: жи-
вотноводческий комплекс 
Магомедовой, строительство 
двух мини-ферм Махмуто-
вым, строительство фермы 
образцового содержания для 
крупного рогатого скота и 
создание туристической зоны 
при Абалакском монастыре 
и экологическое крестьян-
ское хозяйство Коновалова 
(плодово-ягодный питомник). 

мира Михайлова. И вот что 
он сказал:

– Для дальнейшего раз-
вития агропромышленного 
комплекса Тобольского райо-
на необходимо наращивать 
поголовье маточного стада 
крупного рогатого скота (как 
молочного, так и мясного 
направления), увеличивать 
охват искусственным и есте-
ственным осеменением ко-
ров сельхозпредприятий и 
личных подсобных хозяйств, 
совершенствовать работу 
снабженческо-сбытовых ко-
оперативов. 

За 2016 год ими оказа-
но услуг на 11,8 миллио-
нов   рублей. 9,8 миллионов 
рублей – это закуп молока. 

ПО ДАННыМ НА 1 ЯНВАРЯ 2017 ГОДА, 
НА ТЕРРИТОРИИ ТОБОльСКОГО РАйОНА 
ВО ВСЕХ КАТЕГОРИЯХ ХОЗЯйСТВ 
СОДЕРЖИТСЯ 4 957 ГОлОВ КРУПНОГО 
РОГАТОГО СКОТА, В ТОМ чИСлЕ 2 280 
КОРОВ, ОВЕЦ И КОЗ – 3 968, ПТИЦы – 11 917, 
чТО НАМНОГО БОльшЕ, ЕСлИ СРАВНИВАТь 
С ПОГОлОВьЕМ ПРОшлыХ лЕТ. УДОй НА 
ОДНУ фУРАЖНУЮ КОРОВУ В СРЕДНЕМ 
СОСТАВИл 2 870 КГ. ЭТОТ ПОКАЗАТЕль 
ВышЕ 2015 ГОДА НА 324 КГ. РЕАлИЗОВАНО 
1 584 ТОННы МОлОКА. 

К реализации этих про-
ектов инвесторы или уже 
приступили, или готовы это 
сделать в ближайшее время. 
Так, Магомедовы закупили 
50 голов крупного рогатого 
скота мясного направления, 
получены все разрешитель-
ные документы на строи-
тельство, и строительные 
работы уже на 20% выполне-
ны. Приступил к реализации 
проекта и Коновалов. Рас-
пахано 18 гектаров земли из 
30 выделенных под питом-
ник. На 30 сотках посажены 
плодово-ягодные растения, 
произведено приращивание 
черенковых видов культур 
(смородина и малина).

Мы попросили сделать 
прогноз на развитие Влади-

В меньшем количестве они 
закупают мясо и оказывают 
услугу по вспашке огородов. 
Наша задача добиться, чтобы 
кооперативы оказывали не 
три-пять, а пятнадцать видов 
оказываемых услуг. 

В растениеводстве основ-
ная наша стратегия – это 
увеличение площадей зер-
новых и картофеля. Сено 
же, а мы заготовили нынче 
вместе с личными подсоб-
ными хозяйствами порядка 
19 тысяч тонн, оказалось 
мало востребованным. За-
дача – перепрофилироваться 
и заняться производством 
кормов для фуража. На по-
вестке дня стоит вопрос тех-
нического перевооружения                          
сельскохозяйственной от-
расли, приобретения мине-
ральных удобрений. 

что касается рыболовства, 
из 600 тонн, которые были 
заявлены, предприниматели 
и кооперативы выполнили 
план на 50%, выловив 300 
тонн рыбы. Такой показатель, 
конечно, нас не устраивает. 

Хотелось бы, чтобы име-
ли место в районе лесоза-
готовка и деревообработка. 
Это и рабочие места, и эко-
номический эффект. Не стоит 
забывать и о сборе и перера-
ботке дикоросов. Правда, в 
минувшем году было собрано 
всего лишь порядка 45 тонн 
клюквы (цифра небольшая). 
Негативно повлияли на сбор 
дикоросов погодные условия. 

Испытывает сельское хо-
зяйство нехватку кадров. В 
частности, не хватает 18 ме-
ханизаторов для проведения 
полномасштабных весенне-
полевых работ. 

АннА ГерМАноВА  

Итоги и планы
Итоги работы районного отделения ВПП «единая 
россия» были подведены на очередном заседании 
политсовета тобольского районного Мо партии, 
которое состоялось в Хмелёвском поселении. 
Дав свою оценку работе в ушедшему году, районные еди-

нороссы обозначили главные направления на предстоящий год, 
утвердили план работы депутатской фракции и общественного 
движения «В защиту человека труда». Депутат районной думы 
Григорий Мозжегоров, ставший участником очередного съезда 
«Единой России», который проходил 21 – 22 января в Москве, 
поделился своими впечатлениями о работе форума. 

Менделеевская 
декада

8 февраля 1834 года родился Дмитрий Иванович 
Менделеев. традиционно в февральские дни в школе 
села Верхние Аремзяны, где прошло его детство, 
проходит менделеевская декада. 
Юных земляков учёного ждёт информационная беседа «И 

это всё о нём», викторины и кроссворды, экскурсии, просмотр 
видеофильма, занятия по практической химии. В день рожде-
ния Менделеева состоится митинг. 

Учителю с большим 
сердцем 

Приступил к работе оргкомитет по подготовке 
к празднованию в тобольском районе 100-летия 
со дня рождения Якуба Занкиева, заслуженного 
учителя, татарского писателя, почётного гражданина 
Загваздинского сельского поселения. 
На первом заседании рассматривался план мероприятий, 

посвящённый этой знаменательной дате. Одним из главных 
событий должна стать конференция на тему «Проблемы и пер-
спективы сохранения и развития татарской культуры в услови-
ях сельской местности». 

Году экологии 
посвящается

Интеллектуальной игрой-путешествием завершилась 
декада наук, проходившая недавно в карачинской 
школе. 
Посвящена она была начавшемуся Году экологии. Все 

классы, начиная с самых маленьких, проделали двухчасовое 
увлекательное путешествие, в ходе которого вспоминали на-
родные приметы, учились распознавать запахи, размышляли 
об экологии, рассказывали о целебных свойствах растений, 
пели и танцевали.

На сцену выходят 
чтецы

В новом формате проходит в этом году традиционный 
районный поэтический конкурс, посвящённый памя-
ти великого татарского поэта Мусы Джалиля. 
Он стартовал в конце января на территориях сельских по-

селений, а продлится до 13 февраля. Затем собранный видео-
материал будет представлен на суд конкурсной комиссии. Ито-
ги конкурса и победители станут известны в день рождения 
Мусы Джалиля, 15 февраля.

Растут наши 
юниоры

Жители санниково и Прииртышского внимательно 
следят за успехами земляков, воспитанников 
областного центра подготовки спортивного резерва 
екатерины санниковой и Ильи новопашина.
В Словении прошёл 3 этап юниорского кубка Между-

народного союза биатлонистов. Катя Санникова открыла 
эстафету российской сборной с одним промахом. Остальные 
шли в таком же темпе. В результате в смешанной эстафете 
российская команда, оторвавшись на 3,5 мин от французов, 
стала чемпионом.

Илья Новопашин успешно выступил на проходившем в 
январе первенстве УфО по биатлону среди юношей 15 – 18 
лет. В индивидуальной гонке в старшей возрастной группе 
он был третьим.  

клАрА кУтУМоВА
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это было

Хлебная война 
31 января всей сибири 
должно было бы обна-
жить головы и помол-
чать минуту-другую. Да 
не сибири единой – 
события, о которых 
вспоминаем сегодня, 
развернулись в январе 
1921 года на огромной 
территории от нынеш-
него северного казах-
стана до салехарда.
Западно-Сибирское кре-

стьянское восстание. Долгое 
время нас пытались заставить 
забыть о нём. Точнее, подать 
как некий кулацко-эсеровский 
мятеж, который успешно по-
давила самая народная власть 
в мире, Советская.

один 
с сошкой

Го сударственная  по -
литика по изъятию у кре-
стьянства зерна видится нам 
сегодня ужасной, но стоит 
признать, что мера эта была 
вынужденной. И, кстати, 
вопреки устоявшемуся мне-
нию, придумана она была 
вовсе  не большевиками.

Продразвёрстка эта са-
мая была введена ещё при ба-
тюшке императоре Николае II  
(2 декабря 1916 года). шла 
большая война, и система 
госзакупок себя не оправды-
вала. Вот и ввели такую не-
популярную меру. 

Затем, уже после фев-
ральской революции 1917 
года Временное правитель-
ство ввело в стране хлебную 
монополию – крестьянство 
обязывалось сдавать весь 
произведённый хлеб госу-
дарству, оставляя себе только 
часть, необходимую для про-
питания и прокорма скота. 

И новая власть продолжи-
ла хлебную политику старой. 
Декретом Совета народных 
комиссаров от 9 мая 1918 года 
утверждена всё та же прод-
развёрстка. В 1919 году у кре-
стьян стали изымать также 
картофель и мясо, а с 1920 года 
и почти все сельхозпродукты.

В целом-то всё вроде по-
нятно. Нужно кормить и ар-
мию, и рабочих, и городское 
население. А страна в раз-
рухе, в стране война от края 
до края… Но ведь и крестьян 
нужно понять. Ведь выгреба-
ли не только излишки и не у 
одних кулаков (а мироеды 
были, это тоже не секрет). И 
начались волнения.

Тогда властью были соз-
даны комитеты бедноты и 
вооружённые уборочно-рек-
визиционные отряды. А за-
тем и настоящая продармия 
с разветвлённой структурой. 
Методы этой армией прак-
тиковались разные. Кое-где, 
говорят, даже щадящие. Но 
чаще…

Здесь пора нам вернуться 
в родные края.

Ишимская 
искра

В Ишимском уезде всё 
началось. Помните, выше 

мы говорили про кулаков да 
эсеров… Судите сами. А в 
помощь вам не ненавистника 
Советской власти воспоми-
нания. А официальный текст, 
составленный председателем 
Тюменской губчека Петром 
Студитовым-Парфёновым.

«Как только был получен 
приказ челноковской воло-
стью о наряде 700 подвод для 
вывозки ссыпанного хлеба, 
население села челноков-
ского всколыхнулось и, под-
талкиваемое кулачеством, 
шли к райпродкомиссару с 
просьбой: «Дайте нам хлеба, 
а потом увозите». Во время 
переговоров произошло стол-
кновение, при котором двое 
крестьян было убито, продра-
ботникам пришлось бежать, а 
население челноковской во-
лости объединилось и к нему 
быстро примкнули остальные 
соседние волости».

Это событие произошло 
31 января 1921 года. И хотя 
пишет Пётр Иванович про ку-
лачество, которое подталки-
вало, но в том же документе 
свидетельствует о том, что не 
в одном кулачестве дело (да и 
в нём ли вообще).

«Как в начале, а также и 
в конце продработы не было 
попыток взять политический 
контроль над действиями 
продорганов, что и развя-
зывало руки в беззаконных 
действиях и бессистемной 
работы продорганов», – вот, 
например, прямо заявляет 
Студитов о беззаконных дей-
ствиях продотрядов. Значит, 
перегибали ребята палку, на-
гнетая и без того непростую 
атмосферу.

Говорит председатель 
губчека и о грубых ошибках 
продкомиссара Инденбаума, 
и о злоупотреблениях, и о 
грубости уполномоченного 
губпродкома Козвонина. Так 
примерно действовали:

«Нельзя было не подме-
тить преступную работу прод-
органов, которая выражалась 
в сбивчивой и бестолковой 
тактике о норме, на почве 

чего нередко приходилось 
наблюдать самому крестья-
нину брань и скандал между 
продработниками, от которых 
исходило одно распоряжение 
о 10-пудовой норме на едока, 
второй даёт распоряжение на 
8 пудов. Смотришь, третий 
говорит совершенно другое: 
что никакой нормы быть не 
может, а надо выполнить то, 
что наложено».

Додействовались – уби-
ли двоих крестьян в челно-
ковском, и народ, наскоро 
вооружившись, погнал прод-
отряд из села. Восстание на-
чалось, и губительное пламя 
его мгновенно раскинулось 
по голодному (неурожай 1920 
года) и обозлённому (поборы 
властей) уезду.

И дальше узнаём благо-
даря пояснительной записке 
Студитова о том, что на лик-
видацию восстания были дви-
нуты «воинские части в числе 
до 100 кавалеристов и до 300 
человек пехоты». что, несмо-
тря на упорное сопротивление 
(челноковцы даже в конную 
атаку ходили), мятежные сёла 
были заняты. что убит был 
главарь местных повстанцев 
Коротков. что при взятии сёл 
Готопутовское, Каргалинское и 
Большое Сорокино из местно-
го населения убито до 300 че-
ловек. что «захвачены плакаты 
с изображением стрелы, кре-
ста и лозунг: «Дайте нам хлеба 
и возможность свободно жить. 
Мы просим только хлеба».

Партизанская 
столица

Губчека рапортовала, 
что восстание в Ишимском 
уезде было ликвидировано                  
7 февраля. Но народная война 
уже ощетинилась вилами по 
всей губернии, переходя на 
соседние Омскую (в состав 
которой входил тогда и север 
Казахстана), челябинскую и 
Екатеринбургскую.

В селе Голышмановском 
повстанцы арестовывают всех 
ответственных партработни-

ков волости в Народном доме 
(на спектакль собрались то-
варищи)… Народные отряды 
врываются в Ишим, но попа-
дают под шашки регулярных 
частей… В селе Ингалинском 
(Ялуторовский уезд) мужчи-
нами командует Маремьяна 
Глазачева… Красноармейцы, 
высланные на усмирение из 
Ялуторовска, в селе Ишалин-
ском переходят с оружием на 
сторону повстанцев. 

С юга губернии крестьян-
ские отряды двинулись в сто-
рону Тобольска. 5 февраля от-
ряд инсургентов занял Юрты 
Вершинские Тукузской воло-
сти. Местное население, ис-
терзанное продразвёрсткой, 
восстание поддержало. Не 
будем говорить, что за ору-
жие взялись все, но недоволь-
ных нашлось немало. Восста-
ли сёла чёрное, Дубровное, 
Усть-Ишим (тогда всё это 
был Тобольский уезд). 

20 февраля 1921 года по-
встанцы входят в Тобольск. 
Вскоре в Тюмень приходит 
телеграмма о падении Сама-
рово (Ханты-Мансийск)… 
Ну, а наш город становится 
партизанской столицей.

Патриархальный То-
больск принял хлебную 
войну как новую надежду на 
крушение красного режима. 
Очевидно, что здесь боль-
шинства у большевиков не 
было. В городе организован 
крестьянский совет, сформи-
рован Главный штаб народ-
ной армии. 

Из записки Студитова: 
«Во главе штаба Народной 
армии в гор. Тобольске встал 
Желтовский (правый эсер, 
фельдфебель старой армии); 
председателем был Коряков, 
правый эсер; помощником 
коменданта и членом штаба 
– Силин, эсер. Издан приказ 
о регистрации офицеров и ге-
нералов до 60-ти лет. Вагин 
– зав. отделом труда (правый 
эсер), Садовский – член ре-
дакционного комитета (пра-
вый эсер), члены советов: 
Экземплярский, Максимов и 

другие руководители (правые 
эсеры). Также есть деятели 
Народной Тобольской власти 
конституционные демократы 
Вернер, Новодворский, Ти-
хонов и др».

Оперативно стала выхо-
дить газета «Голос Народной 
армии». В передовице перво-
го номера «Голоса» лозунг: 
«Вся власть народу, долой 
коммунизм».

Программное
А в № 9 (11 марта 1921 года) 

«Голоса народной армии» за 
подписью «Северский» весьма 
любопытный текст, содержа-
щий рассуждения о целях и 
задачах новой власти. Вот не-
которые тезисы:

«широким лозунгом на-
шего движения является 
лозунг «Вся власть — наро-
ду»... Государственная власть 
должна быть избрана всем 
народом, должна являться 
действительным выразителем 
его настроений и исполни-
тельным приказчиком народ-
ной воли. Только такая власть 
будет прочна и, говоря от 
лица народа, будет действи-
тельно чувствовать за собой 
весь народ, всю Россию».

Автор текста (а он явно не 
из крестьян) рассуждает о том, 
каким образом сформировать 
настоящую всенародную 
власть. Он пишет об организа-
ции выборов (всеобщих, пря-
мых и тайных), посредством 
которых должна формиро-
ваться местная и центральная 
власть. Говорит о том, что 
в стране, где 80 % населе-
ния составляют крестьяне-
землепашцы, власть должна 
большей частью быть выбра-
на пахарями.

«Россия в 1917 году вста-
ла на революционную дорогу 
и с неё не сойдет, всякие по-
пытки вроде колчаковских и 
коммунистических – прова-
лятся. О возврате земли по-
мещикам или о нарушении 
закона о 8-мичасовом рабо-
чем дне – не может быть и 
речи. Несомненно – частная 
собственность восстановит-
ся, но царство беззастенчи-
вой эксплуатации человека 
человеком умерло вместе с 
царизмом».

Написано, конечно, кра-
сиво, но власть коммунисты 
отдавать не собирались. По-
встанцы продвигались на 
север – в марте взят Берёзов, 
восстание поднимается в 
Обдорске (Салехард). А тем 
временем там, где были же-
лезные дороги, против бун-
тарей работали бронепоезда. 
Бойцы регулярной Красной 
армии атаковали населённые 
пункты, не жалея боеприпа-
сов (по Ярково, огородивше-
муся ледяными окопами, за 
день было выпущено более 
ста снарядов).

шла жестокая война, в 
которой зверствовали обе 
стороны. Просто одна была 
хорошо обучена, вооружена 
и многочисленна, а вторая… 
Во второй весьма ходовым 
оружием были пики, переко-
ванные из боронных зубьев.

Впрочем, об оружии и 
том, как оно применялось, 
о том, чем закончилось кре-
стьянское восстание в Запад-
ной Сибири, мы с вами пого-
ворим в следующем номере 
газеты.

ДМИтрИй кАрАсИер 

вести района

Наградной 
ранжир

Заместитель главы 
администрации, управ-
делами Валентина бах-
тинова на очередном 
заседании довела до 
сведения коллег инфор-
мацию об изменениях 
в сфере награждения 
в соответствии с По-
становлением № 12 от 
18.01.2017 г. «о Почёт-
ной грамоте и благо-
дарности губернатора 
тюменской области». 
Эта информация интересна 

всем, кого волнует наградная 
тема. И в основном не из-за 
амбиций, а из прагматических 
соображений, чтобы заслу-
жить статус ветерана труда. 

Ежегодно может пред-
ставлять документы на одну 
награду организация, в кото-
рой насчитывается 500 рабо-
тающих. Раз в три года может 
представлять ходатайство о 
награждении работника орга-
низация, в которой трудится от 
100 до 500 человек. Где штат 
работников до ста человек, 
претендовать можно на одну 
награду в пятилетку. фактиче-
ски все предприятия и органи-
зации Тобольского района от-
носятся к третьей позиции. 

Стоит отметить, что для 
получения Благодарности гу-
бернатора необходимо иметь 
награды органов местного 
самоуправления или государ-
ственную, стаж не менее 15 лет 
по отрасли, а трудовой стаж – 
30 лет для мужчин, 25 лет для 
женщин и 20 лет для льготной 
категории. чтобы получить 
Почётную грамоту губерна-
тора, необходимо уже иметь 
Благодарность губернатора, 
ведомственную награду и стаж 
не менее 20 лет в отрасли. 

ПолИнА МеркУлоВА 

Важная 
служба

Глава администрации 
тобольского района 
Юрий батт на оче-
редном аппаратном 
представил коллегам 
начальника единой 
дежурной диспетчер-
ской службы (еДДс), 
ведущего специалиста 
по Го и Чс Александра 
корчагина. 
ЕДДС предназначена для 

координации действий между 
МчС и муниципалитетом, 
контроля за ходом ликвидации 
аварий, происшествий и чрез-
вычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характе-
ра, проведения актуализации 
паспортов безопасности соци-
ально значимых объектов, на-
селённых пунктов и района в 
целом. Это необходимо, в чём 
убеждён Александр Корчагин, 
для оперативного реагирова-
ния на возможные чС.

Все начальники отделов, 
муниципальные служащие, 
дежурящие в праздничные 
дни, так или иначе сталкива-
ются с этой службой, которая 
теперь вошла в состав адми-
нистрации. И от их слажен-
ной работы многое зависит. 
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5 февраля -24 -20, небольшой снег, ветер юз, 5 м/с 6 февраля -24 -29, небольшой снег, ветер з, 2 м/с 7 февраля -24 -28, снег, ветер з, 4 м/сПогоДа:

коДИроВАнИе от алкогольной, 
никотиновой зависимости и избыточного 

веса. тел.: 8-922-262-50-16.

На Тюменскую авиабазу 
требуются десантники-пожарные. 
Работа постоянная. Госучреждение. 

Тел.: 8-922-472-94-53, 8(3456)22-23-55.

Дегтярёвский совет ветеранов и сельская 
администрация от всего сердца поздравляют 

с золотой свадьбой супругов Сайнию Хамитулловну и 
Шайтуллу Чаппаровича Тушаковых. 

Забота, нежность, мудрость ваша хранят союз 
так много лет! Пусть дом ваш будет полной чашей, 

Пусть в нём любви струится свет! 
Желаем крепкого здоровья, самого доброго и светлого 

в жизни. Пусть же эстафета любви и согласия, 
которую вы пронесли по жизни, передаётся 

из поколения в поколение! В добрый путь!

Администрация 
Верхнеаремзянского 
сельского поселения 

поздравляет всех январ-
ских именинников. 
Желаем крепкого 

здоровья, кавказского 
долголетия, семейного 

благополучия.

наши юбиляры охота

7 февраля 2017 года в 13.00 
заместитель начальника – на-
чальник полиции УМВД России 
по Тюменской области полковник 
полиции Валерий Эдуардович 
Суворов проведёт личный при-
ём граждан.

Приём граждан будет прохо-
дить в здании администрации 
города Тобольска по адресу:         
ул. Аптекарская, д. 3.

Запись на приём осущест-
вляется в рабочие дни с 9.00 
до 12.00 и с 14.00 до 18.00 по 
телефону: 8 (3456) 39-97-21.

Гражданам, пришедшим на 
приём, необходимо при себе 
иметь документ, удостоверяю-
щий личность.

Дар учить – бесценное 
наследство

сорок пять лет 
посвятила профессии 
педагога Галия 
Муслимова.
А по-другому у Галии 

Айсматулловны и не могло 
сложиться. Она принадле-
жит к третьему поколению 
педагогической династии, 
родоначальником которой 
является её дед Гани Ураз-
метович Айтняков. Он был 
просвещённым человеком, 
до революции занимал долж-
ность мугаллима, учился 
в Иркутске. По его стопам 
пошли дочь Джамиля и сын 
Тукай. Педагогика стала 
делом жизни и отца Галии 
–  участника Великой Отече-
ственной войны Айсматуллы 
Айнитдиновича Туришева.

Унаследованные учитель-
ские гены проявились у сегод-
няшней юбилярши уже в ран-
нем детстве. В послевоенные 
годы в шамше действовали 
школы ликбеза. Учащиеся 
ходили по домам, занимались 
со взрослым населением. Га-
лия учила писать и считать 
жену муллы Каримову ша-
рифчамал и старшую сестру 
отца Атию Турышеву. Они 
радовались каждой выведен-
ной палочке, как малые дети, 

а девчушка ощущала себя на-
стоящим учителем.

Но трудным был путь к 
мечте. В 1961 году умер отец, и 
Галия, старшая в семье, окон-
чив три курса Тобольского 
педучилища, вынуждена была 
оставить учёбу. Пришлось по-
могать матери растить трёх 
сестёр и троих братьев. 

И тут случилась встреча, 
которую можно назвать судь-
боносной. Узнав о трудном 
положении в семье, Якуб Ка-
малеевич Занкиев взял моло-
дую девушку в родную школу 
старшей пионервожатой. 

Пятьдесят лет назад на-
чалась педагогическая био-

графия Галии Туришевой в 
Епанчинской школе. Была 
вожатой и учителем началь-
ных классов, преподавала 
музыку и рисование, вела 
историю, биологию, работала 
педагогом-организатором и 
заместителем директора, со-
циальным педагогом. 

Яркие мгновения из крас-
ногалстучного детства на-
долго запомнятся её бывшим 
ученикам. В пионеры и октя-
брята принимали в сельском 
клубе, куда собиралась вся 
деревня. Это был праздник 
для всех жителей. Епанчин-
ская правофланговая дружина 
имени Юлиуса фучика всегда 
была в Тобольском районе в 
числе первых.

Галия Айсматулловна 
внесла большой вклад в ду-
ховную жизнь своей деревни. 
Будучи агитатором, Галия апа 
оформляла красный уголок, 
проводила беседы. Каждую 
среду отправлялась пешком 
на политзанятия, которые 
проводила для жителей дере-
вень Белкина, лосева, Кашта-
ка и др. Руководила большим 
хором, к праздникам вместе с 
учениками готовила концер-
ты и выступала затем перед 
животноводами и полевода-

Вместо ружья – 
карандаш

Зима нынче холодная и многоснежная, вот мы и реши-
ли поинтересоваться у начальника тобольского рай-
онного отдела госохотуправления Марата садритино-
ва, как живётся в таких условиях лесным обитателям.
К морозам сибирское зверьё привычно. Скорее, страда-

ют они не из-за низких температур воздуха, так как все име-
ют «натуральные шубки», а из-за рыхлого снежного покрова, 
толщина которого составляет 80 сантиметров, что затрудняет 
передвижение лося, косули, кабана. Нелегко в таких условиях 
добывать себе пропитание и хищникам. Согласно мониторин-
гу за три месяца, поголовье кабанов в местах их постоянного 
обитания и на подкормочных площадках заметно снизилось. 
А вот численность популяций лося, медведя, бобра, куницы, 
лисицы выросла.

численность большинства видов охотничьих животных, 
констатирует Марат Салимулович, подвержена устойчивым 
колебаниям, вызываемым периодическими изменениями 
погодно-климатических условий. Так, погодные условия в 
2016 году благоприятствовали воспроизводству боровой дичи. 
А осенью того же года был отмечен невысокий урожай дико-
росов (одного из источников питания пернатой дичи).

Марат Садритинов также известил нас о том, что завершён 
осенне-зимний сезон охоты. В настоящее время идёт сдача раз-
решений на добычу пушных видов животных. Отметим, что в 
2016 году за несвоевременно сданные разрешения к админи-
стративной ответственности было привлечено 66 человек, за 
январь 2017 года – 20.

На смену человеку с ружьём в лес пришли люди с блок-
нотами и карандашами – инспекторы госохотуправления, ко-
торым предстоит провести зимний маршрутный учёт лесных 
обитателей. От их объективной оценки зависит охота в буду-
щем сезоне.

Активно борются инспекторы с браконьерством (а на воо-
ружении у современных браконьеров скоростные снегоходы, 
самодельные вездеходы, запрещённые орудия лова, гладко-
ствольные и нарезные охотничьи ружья), устраивая рейды, 
проводя профилактическую разъяснительную работу с охот-
никами.

ГерМАн бАбАнИн

С 1 марта 2017 года вступает в силу Постановление Пра-
вительства Российской федерации от 18.08.2016 № 807 «О 
внесении изменений в некоторые акты Правительства Рос-
сийской федерации по вопросу обеспечения пожарной безо-
пасности территорий», которым предусмотрено, что в период 
со дня схода снежного покрова до установления устойчивой 
дождливой осенней погоды или образования снежного по-
крова органы государственной власти, органы местного 
самоуправления, учреждения, организации, иные юриди-
ческие лица независимо от их организационно-правовых 
форм и форм собственности, крестьянские (фермерские) 
хозяйства, общественные объединения, индивидуальные 
предприниматели, должностные лица, граждане Российской 
федерации, иностранные граждане, лица без гражданства, 
владеющие, пользующиеся и (или) распоряжающиеся тер-
риторией, прилегающей к лесу, обеспечивают её очистку 
от сухой травянистой растительности, пожнивных остатков, 
валежника, порубочных остатков, мусора и других горючих 
материалов на полосе шириной не менее 10 метров от леса 
либо отделяют лес противопожарной минерализованной            

полосой шириной не менее 0,5 метра или иным противопо-
жарным барьером.

Статьёй 8.32 Кодекса Российской федерации об админи-
стративных правонарушениях предусмотрено нарушение 
правил пожарной безопасности в лесах – влёчет предупре-
ждение или наложение административного штрафа:

На граждан в размере от одной тысячи пятисот до трёх 
тысяч рублей.

На должностных лиц – от десяти тысяч до двадцати тысяч 
рублей. 

На юридических лиц – от пятидесяти тысяч до двухсот 
тысяч рублей.

Нарушение правил пожарной безопасности в лесах в усло-
виях особого противопожарного режима – влечёт наложение 
административного штрафа:

На граждан в размере от четырёх тысяч до пяти тысяч рублей.
На должностных лиц – от двадцати тысяч до сорока тысяч 

рублей.
На юридических лиц – от трёхсот тысяч до пятисот тысяч 

рублей.

официальноДорогого и уважаемого человека, Галию Айсматулловну 
Муслимову,  в этот знаменательный день, 3 февраля,  коллеги 
и ветераны педагогического труда от всего сердца поздравля-
ют с 70-летием. Много лет Галия Айсматулловна трудилась 
на благо Епанчинской школы имени Занкиева.  Мы всегда бра-
ли у неё пример в работе, потому что у Галии Айсматулловны 
всегда были оптимизм и трудолюбие, которым стоит позави-
довать, и в этом – секрет её молодости и силы духа. 

Уважаемая Галия Айсматулловна! Примите наши по-
здравления с Вашим прекрасным 70-летним юбилеем и по-
желания здоровья, гармонии, любви, радости и добра. чтобы 
болезни миновали, чтобы беды сворачивали с Вашей жизнен-
ной дороги и обходили стороной Вашу семью, чтобы только 
радостные события вызывали слёзы, сладкие слёзы счастья. 
 70 – ещё не дата, если в запасе столько сил, бодрости и энер-
гии. 70 – это много и мало, это целый жизненный путь, с ра-
достями и терниями, с печалями и счастливыми днями. Вы 
никогда не сдавались перед трудностями.  Желаем Вам, чтоб 
каждый день приносил успех и радость, отличного Вам здо-
ровья на многие-многие годы! Счастья безграничного, пусть 
в прошлом останутся все жизненные испытания, а каждый 
следующий год приносит всё только самое лучшее, ведь годы 
не имеют значения, когда душа молода.

коллектив и ветераны педагогического труда 
епанчинской школы

ми. Сама тоже пела и танце-
вала, как, впрочем, и многие 
учителя Епанчинской школы. 

В 80-е годы занялась 
краеведческой работой, была 
в числе организаторов от-
крытия школьного музея 
и многие годы руководила 
им. Ещё одно детище Галии 
Айсматулловны – школьный 
ансамбль «Зори Иртыша», 
в течение семи лет занимал 
призовые места в област-
ном конкурсе детской песни 
«Утренняя звезда», открывал 
областной сабантуй, который 
проходил в Тобольском райо-
не в 2000 году.

За плечами десятилетия 
упорного педагогического 
труда. Годы поиска в нелёг-
ком и ответственном деле 
воспитания личности. Но и 
сегодня отличник народного 
просвещения Галия Мусли-
мова переживает за судьбу 
школы, по возможности по-
могает молодому педагогиче-
скому коллективу. 

Этим и живёт. Верно 
служит землякам, своим уче-
никам, достойная продолжа-
тельница семейной профес-
сии. С юбилеем Вас, Галия 
Айсматулловна!

 клАрА кУтУМоВА


